

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Castellón al mes... 1'00 peseta. Fuera, trimestre... 3'00 id. Anuncios, esquelos, reclamos y comunicados. PIDANSE TARIFAS Número suelto 5 céntimos

La Provincia

DIARIO DE CASTELLÓN

Oficinas e imprenta

COLON 40,

La correspondencia al administrador

No se devuelven los originales aunque no se inserten

Número suelto 5 céntimos

La actualidad Mas allá de las fronteras

Dichosa Sevilla! En ella se concentra hoy la atención de España entera. Hasta la política radica hoy en Sevilla.

Y por cierto que todo son fiestas y obsequios. Los ministros van y vienen de Andalucía a Madrid y de Madrid a Andalucía.

Es como un domingo de Ramos tras del cual vendrá muy luego la pasión si no viene la muerte.

Los alcoholeros se preparan a ser el Longinos que le dé el lanzazo. Por de pronto van a dar lugar a que se abran las cortes, que es como abrir una herida.

El señor Moret ya se ha vuelto a Madrid. Donde la cosa no está para bromas es en Italia.

Pero véase lo que es esta pícara humanidad. Mientras aterrados huyen los naturales de las inmediaciones del Vesubio, ese raro animal que se llama el «turista» se acerca lleno de curiosidad en busca de sensaciones nuevas.

Una agencia de viaje francesa ha recaudado en dos días 170.000 francos, importe de billetes de recreo para visitar el Vesubio.

La visita de los reyes de Italia aumentó la curiosidad de los turistas. Todos los telegramas dicen que estos «turistas» presencian impasibles los horrores que ven desarrollarse ante sus ojos.

Acaso la curiosidad acabe por tornarnos las piedras. En el puente de Toledo de Madrid atropelló ayer un automóvil a un pobre hombre, a quien fracturó una pierna y dos costillas.

Los que iban en el automóvil fueron detenidos. ¡Cosa rara! Veremos si podemos repetir la exclamación dando la noticia de que han sido castigados.

Dicen que van a ponerse en circulación unas moneditas de a céntimo que son una monada. En las paradisíacas reuniones en que se juega a la lotería de cartones, a la aduana, y a otros juegos igualmente entretenidos é inocentes, serán acaparadas estas moneditas como han sido acaparadas las de dos céntimos que ya no se ven en circulación en el mercado.

Por cierto que dicen los corresponsales que estas monedas no se parecen a las antiguas de oro, de cinco pesetas. Lo cual es un colmo de erudición. ¡Monedas de oro de cinco pesetas! ¡Quién se acuerda de esas cosas! ¡Eso son dorados sueños!

Y dicen los corresponsales que no podrán confundirse con aquellas monedas! ¿Que se han de confundir, nobles amigos? Si acaso podrán las monedas de cinco pesetas ser las confundidas, que de seguro con todo y circular poco las de a céntimo serán más conocidas que las otras.

La actualidad no da más de sí; estamos en Semana Mayor y fuera de los sevillanos todo el mundo anda recogido y todo convida a la quietud y a la meditación. Hagamos punto.

De Madrid

POSTAL POLITICA

Hay se decla en los circuitos políticos que quizá se abran las Cortes antes de la fecha anunciada, debido a la actitud en que se han colocado los diputados alcoholeros.

Aseguran unos que a pesar de que el Sr. Moret dijo que las Cortes no se abrirían hasta después de celebrada la boda de D. Alfonso, los propósitos suyos eran el de abrirlas antes de la fecha anunciada, pues el presidente del Consejo de ministros sabe que en la época calurosa las Cámaras están desiertas y la labor parlamentaria sería nula.

Otros recuerdan que en la nota oficiosa facilitada el 3 de Enero se dijo que la reapertura de las Cortes sería a fines de Marzo, cosa no llevada a cabo por el gobierno.

«El país —terminan diciendo— no es culpable de la indolencia del gobierno.» Y esa indolencia no lleva trazas de corregirse, pues contrastan con esos rumores de la gente política las manifestaciones que la agencia Mencheta atribuye al Sr. Moret en el siguiente telegrama transmitido desde Sevilla:

«Sevilla.—El Sr. Moret nos ha manifestado que las Cortes se abrirán después de la boda de don Alfonso, pues no ha habido tiempo material para confeccionar los presupuestos para 1907, que, según la ley de Villaverde, deben presentarse en mayo al Parlamento.

El jefe del gobierno aplaza su presentación para poder realizar una labor concienzuda.

INGLATERRA Y LA INDIA

El Rey de Inglaterra, que actualmente está viajando por el Mediterráneo, se reunirá en una isla del archipiélago griego, con los Príncipes de Gales que regresan de la India.

Seis meses ha durado la excursión del heredero de la corona británica, por la vasta y riquísima colonia inglesa, y se calcula que ha recorrido por tierra unos 13.000 kilómetros, visitando los más remotos confines de la India, y sus límites con las posesiones rusas y del Turkestan.

La visita del Príncipe de Gales ha sido un recurso político, pues se notaban síntomas poco tranquilizadores en la India, reveladores de desafección a la Metrópoli, y de queja contra la administración colonial.

Las recientes querellas entre los altos funcionarios lord Cuozon, virrey de la India, y lord Kitchener generalísimo del Ejército, produjeron pésimo efecto en el ánimo de la población indígena; y hay que tener en cuenta para formar juicio de esto, que la India cuenta con una población de 270 millones de habitantes mientras el ejército inglés colonial, apenas asciende a 30 ó 40.000 hombres.

Por otra parte las recientes victorias del Japón han repercutido de un modo formidable en toda Asia, levantando el ánimo de las razas asiáticas, que siempre soñaron con emanciparse del yugo europeo.

El príncipe de Gales ha podido observar en su viaje la prosperidad de la colonia, y su creciente riqueza, gracias a los cuidados de la administración colonial inglesa, que ha transformado regiones extensísimas del interior de la India, convirtiéndolas por el riego, en terrenos de gran fertilidad, y acabando con el hambre, azote característico de aquellos países.

Una vez más se han confirmado los talentos políticos de la Gran Bretaña, y en maravillosa aptitud para colonizar; las cenagosas orillas del Ganges antaño cuna del pestífero cólera-morbo, son hoy el granero de Inglaterra, y uno de los principales centros productores del algodón, que en cantidades fabulosas necesita la industria inglesa.

El viaje de los príncipes de Gales, de que se ha ocupado detenidamente toda la prensa europea, contribuirá poderosamente a estrechar los lazos de unión, y mutua inteligencia entre la Gran Bretaña, y su próspera colonia asiática.

X.

El vivir

estrafalario

CURIOSIDADES

Los caballos pueden vivir sin comer veinticinco días, siempre que se les dé de beber. Si no tienen agua ni comida solo viven diecisiete días y si se les da comida y no agua, mueren a los cinco días.

Los gatos resisten la inanición de 15 a 20 días, a condición de tener agua a su alcance. Se cita el caso de un perro que vivió treinta y nueve días sin comer, pero bebiendo.

Otro que no tuvo agua ni comida falló al cabo de los veinte días. El conejo resiste sin comer catorce días; la paloma, diez. El conejillo de Indias, seis y el gorrion nada más que dos.

El hombre puede pasar en ayunas cerca de veinte días, pero se citan dos casos en los que el ayuno duró cuarenta y cincuenta días, respectivamente. Y no nos referimos a Succí ni a Pápus.

Los animales inferiores viven meses enteros sin tomar alimento y los sapos se pasan los años sin probar bocado.

PLEITISTA CANÓNICA

Hay una dama en Italia que ha causado innumerables dificultades al Vaticano por efecto de sus embrollos matrimoniales, hasta el extremo de haber dado lugar a la revisión de los cánones eclesiásticos relativos al divorcio. Esa dama es la princesa de Rospirosi, americana de nacimiento y divorciada en su país de su primer marido, a fin de poder contraer segundas nupcias con el príncipe italiano de aquel título, católico de alta alcurnia, quien para haber podido legalizar su unión a los ojos de la Iglesia católica ha tenido necesidad de poner en juego tantas influencias y tantos recursos, que sus esfuerzos han provocado la curiosidad general en los Estados Unidos y en Italia.

Nuestros lectores saben que es el divorcio el cáncer que corroe el cuerpo social de la gran República norteamericana y lo que trae preocupados a la mayor parte de sus pensadores. Muchos esfuerzos han hecho los representantes

de iglesias de distintas denominaciones, la Prensa, las Sociedades políticas y sociológicas, etc., para contener los avances de ese mal, ya que no sea posible extirparlo radicalmente; pero hasta ahora todos esos esfuerzos no han tenido ningún éxito, y el divorcio continúa aumentando en proporciones alarmantes en la tierra del dollar. La bella mitad del género humano, en aquellas regiones, se muestra cada día más reacia a soportar indefinidamente el peso de la coyunda matrimonial, y con el menor pretexto, suelta la carga en la mitad del camino, bien que sólo sea para repetir el experimento por otro lado, al cabo de cierto tiempo.

Y lo más curioso de tal estado de cosas es que, como no es por causa de que los hombres sean allí menos solícitos y pacientes que en otras partes sino al contrario, y como no es tampoco porque la mujer allí sea menos amante y fiel que en otros lugares, debe buscarse por otro lado la explicación del fenómeno. Tal vez sea porque la mujer moderna de aquel país encuentra ya insuficientes y anticuados los estatutos no escritos que hasta hoy rigen la sociedad conyugal, con detrimento evidente de la mujer, considerada en todas partes como menor de edad, y la norteamericana no quiere continuar siéndolo.

con él y en condiciones desfavorables, sangrienta batalla, como veremos, de desastrosos resultados. El ejército aliado esperaba la acometida dispuesta a disputar encarnizadamente la victoria a sus contrarios. En los comienzos de la acción el resultado permaneció indeciso, hasta que batida nuestra ala izquierda merced a una brillante carga de la caballería francesa, retiróse al principio ordenadamente, luego en confusión aunque combatiendo y más tarde en desordenada fuga, siguiéndole la mayor parte del ejército. Tan solo los españoles que defendían la primera línea prosiguieron impertérritos la pelea dispuestos a perecer antes que perder el honor siguiendo en su fuga al ejército.

No contentos los nuestros de permanecer en sus puestos salen al encuentro de las fuerzas del Foix para mejor proteger la retirada de los que huyen trabándose entre unos y otros sangriento y encarnizado combate. El denudedo de los españoles logra vencer la bazarria francesa en este desigual combate, y cuando estos se encaminaban a inutilizar la artillería que les diezaba con sus fuegos, fueron detenidos por la caballería que les salió al encuentro.

«Cómo era posible luchar tan reducido número de españoles contra fuerzas cuyo número aumentaba constantemente, con la llegada de nuevos refuerzos que conducía el de Foix al campo de acción? Sin embargo puesto que no era posible avanzar, y retroceder en aquellas circunstancias era exponerse a una destrucción completa sin resultado alguno práctico, prosiguieron los españoles luchando con sin igual bravura decididos a perecer en la contienda.

Desesperado el caudillo francés de tan tenaz resistencia que le impide recoger el fruto de su brillante victoria, reúne nuevas fuerzas y poniéndose personalmente a su frente, marcha contra aquellos héroes, que impertérritos esperan esta nueva acometida.

Fatal fué para el enemigo la imprudencia de un general, pues muerto éste de un balazo y aprovechando la confusión que se apoderó del ejército por este accidente desgraciado, retiráronse nuestros soldados sin apenas ser molestados, aunque después de haber perdido en la refriega la mayoría de sus coronetes y capitanes. Este hecho de armas fué hecho prisionero Pedro Navarro.

ARTAGNAN.

Páginas selectas

DE FEDERICO BALART

¡Oh! mal conoce el ignorante sabio Al que, por dar remedio a nuestra herida, Valeroso a la hiel aplicó el labio Y en prueba de su amor nos dió su vida.

Al que encendió la redentora llama Que el bien enciende y santifica el duelo; Al que nos dijo: «Amaos como os ama «Vuestro Padre inmortal que está en el cielo»;

Al que, en prenda de amor sacrificado, El amor infinito reverbera, Y, al duro leño de la cruz clavado, Con los brazos abiertos nos espera.

DE ROUSSEAU

Confieso que me asombra la majestad de las Escrituras, que la santidad del Evangelio habla a mi corazón... ¡Cuán pequeños son junto a este libro los pomposos escritos de los filósofos! ¿Es posible que sea obra del hombre un libro a la vez tan sencillo y tan sublime? ¿Es posible que sea tan solo hombre aquel cuya historia refiere? Los hechos de Sócrates, que nadie pone en duda, son menos testificados que Jesucristo. Por otra parte, sería atajar la dificultad sin resolverla, pues más incomprensible sería que algunos hombres se hubiesen convenido para formar aquel libro, que el que uno solo haya dado el asunto... y el Evangelio tiene caracteres de verdad tan grandes, tan luminosos, tan perfectamente inimitables, que su inventor sería más maravilloso que su héroe.

Hoy hace años

11 de Abril de 1512.

BATALLA DE RAVENA

Rotas las hostilidades entre Francia y el rey de Aragón con motivo de algunas dificultades que hubo entre ambos en el reparto del reino de Nápoles, y con objeto de poder hacer frente al segundo monarca de los antes mencionados a las numerosas fuerzas que, en aquel teatro de operaciones disponía el primero, solicitó el concurso del Papa Julio II y la Señoría de Venecia, firmando con ellos una alianza ofensivo-defensiva denominada Santa, cuyo objeto era, la expulsión de los franceses del suelo italiano.

Mandaba las fuerzas aliadas D. Ramón de Cardona virrey de Nápoles, llevando como lugar tenientes al intrépido y desgraciado Pedro Navarro y a Fabrizio Colonna y su número ascendía a 5.000 infantes españoles, 4.000 italianos, 1.000 hombres de armas, 2.000 caballos y 24 piezas de artillería. A este numeroso contingente de tropas aguerridas y disciplinadas, mandadas por expertos y experimentados capitanes, opusieron los franceses el suyo superior en número elemental y organización. Mandaba este D. Gaston de Foix, de triste memoria para nosotros, formando a sus órdenes 24.000 infantes, 2.000 caballos y 80 piezas de artillería.

Reunido el ejército aliado emprendió las operaciones acto continuo encamalandose de Gaeta a Pontecorvo y desde allí en dirección a Bolonia cuya conquista era de capitalísima importancia. Llegados a este punto, en vez de atacar la población sin pérdida de tiempo, empeñáronse los lugar tenientes en una serie de inútiles discusiones sobre la forma de situar las fuerzas, puntos vulnerables de la posición contraria, emplazamiento de la artillería etc., dando con ello motivo, a que apercibido el de Foix de los propósitos del general español, acudiera a aquel punto con todo su ejército, con lo que nos obligó a levantar el sitio y a pronunciarnos en retirada. Pero no pararon en este punto nuestras desdichas y perseguidos de cerca por Gaston de Foix que logró alcanzarnos en los campos de Ravenna, nos vimos obligados a reanudar

templo, y del sacro imperio, negando el tributo al César; y por haber tenido el atrevimiento de entrar con ramos y triunfo con gran parte de la plebe dentro de la misma Ciudad de Jerusalem y del sacro templo de Salomon.

Mando al primer centurión llamado Quinto Cornelio, que le lleve por la Ciudad de Jerusalem a la vergüenza, ligado como está, azotado por mi mandamiento. Y séanle puestas sus vestiduras para que sea conocido de todos, y la propia cruz en que ha de ser crucificado. Vaya enmedio de los otros dos ladrones por todas las calles públicas, que así mismo están condenados a muerte por hurtos y homicidios que han cometido para que de esta manera sea ejemplo de todas las gentes y malhechores.

Quiero así mismo y mando por esta mi sentencia, que después de haber así traído por las calles públicas a este malhechor, le saquen de la ciudad por la puerta Pagora la que ahora es llamada Antoniana, y con voz de pregonero que diga todas estas culpas en esta mi sentencia expresadas le lleven al monte Calvario donde se acostumbra a ejecutar y hacer la justicia de los malhechores fascinosos, y allí fijado y crucificado en la misma cruz que llevaré, quede su cuerpo colgado entre los dichos dos ladrones. Y sobre la cruz que es en lo más alto de ella, le sea puesto el título de su nombre, en las tres lenguas que ahora más se usan: conviene a saber: hebrea, griega, y latina y que en todas ellas, y cada una diga: «Este es Jesus Nazareno, Rey de los Judíos» para que todos lo entiendan, y sea conocido de todos.

Así mismo mando, so pena de perdición de bienes y de la vida y de rebelión al Imperio romano, que ninguno, de cualquier estado y condición que sea, se atreva temerariamente a impedir la dicha justicia por mi mandada hacer, pronunciada, administrada y ejecutada con todo rigor, según los decretos y leyes romanas y hebreas.

Año de la Creación del Mundo cinco mil doscientos treinta y tres, día veinticinco de Marzo.

Pontius Pilatus Judex et Gubernator Galilee inferioris pro Romano Imperio qui supra propria manu.

(Traducción exacta, según la venerable Sor María de Agreda.)

La erupción del Vesubio

Se tienen numerosas detalles de esta horrorea erupción, acaso la más tremenda que registra la historia desde los tiempos en que Pompeya y Herculano desaparecieron con asombro de Roma antigua.

Natural es que los altos poderes de la nueva Italia se apresuren a remediar en lo posible los efectos del siniestro.

Ayer por la mañana llegaron a Nápoles los reyes que son ocasionales por su valor en recorrer los puntos de mayor riesgo procurando llevar el consuelo y la tranquilidad a los niños.

Anoche adelantamos en nuestra conferencia, el nuevo aspecto que la erupción ofrece así como la desaparición del pueblo de Ottajano.

Ahora: Siguen recibiendo multitud de detalles verdaderamente horrorescos de los efectos de la erupción. Esta, según comunican de Roma, va en aumento y la corriente de lava cubrió ya por completo la torre de Eranio.

Uno de los trenes napolitanos, que iba materialmente atestado de fugitivos, desarrolló a consecuencia de la terrible lluvia de piedras. Los viajeros, presa del más tremendo pánico, abandonaron precipitadamente los coches, huyendo a la desbandada campo a traviesa.

La erupción en Roma es grandísima. Todos los periódicos publican ediciones especiales. La carretera entre Orceolo y Ottajano ha quedado obstruida. En este día mismo pueblo se han hundido 13 casas y cinco iglesias. Grandes tesoros y cuantiosas riquezas han quedado en absoluto destruidas.

Dicen también que sobre Nápoles cae constantemente una lluvia de cenizas.

En el hundimiento de San José, además de las 100 muertes, hubo infinidad de heridos. El nivel del Vesubio ha descendido 250 metros.

En Ottajano se ha hundido el central de carbón, sepultando entre sus escombros a cuantas personas en el había.

Han llegado a Castellana 15.000 individuos procedentes de los pueblos cercanos, conducidos por el obispo.

Confirmando que se han repitido los ruidos subterráneos y oyesse grandes espantos.

La corriente de lava continúa avanzando siempre Temese que se abran nuevos cráteres.

La tierra de los campos se raja, saliendo de las grietas densas columnas de humo. En muchos puntos alcanza la lava algunos metros de espesor.

El Consejo de ministros en Roma ha tratado hoy de tomar con toda urgencia grandes medidas, acordándose desde luego enviar una división naval a Nápoles.

DOCUMENTO CURIOSO

Sentencia de muerte que dió Pilatos contra Jesús

Yo Poncio Pilato, presidente en la inferior Galilea, aquí en Jerusalem, regente del Imperio romano, dentro del palacio de archipresidencia, juzgo, sentencia y pronuncio que condeno a muerte a Jesús llamado por la plebe el Nazareno, y de patria Galileo, hombre sedicioso, contrario de la ley de nuestro Senado y del grande emperador Tiberio César. Y por la dicha mi sentencia determino que su muerte sea en cruz fijado con clavos a usanza de reos; porque aquí, juntado y congregado cada día muchos hombres pobres y ricos, no ha cesado de remover tumultos por toda Judea, haciéndose hijo de Dios, y Rey de Israel; con amenazas la ruina de esta tan rica Ciudad de Jerusalem y su

TELLON medio, 46... Society... 80S... 51... por cualquiera... NOLA... Pesetas Centa... 45 662 361 01... 880,08 22... 164, 30 34... 183,686 22... 47 290 267 79... ENDE... la Farmacia... Ripollés... zón en casa... CHICKENS 521... apenas estuvieron... habíamos del... mujer sabrá ya de qué... a Bnoble, pero su... testar, diciendo que... asunto... ó usted con aquella... de su muerte—dijo... alguna cosa... el niño a quien usted... matrona interrumpién... nera pregunta—dijo... bló aquella vieja?... segunda pregunta; la... cuánto vale la revela... drá decir lo que vale... nero es?— exclamó... que nadie mejor que... epuso la señora Eun... de que tenía hartas... Monks con aire signi... ganar dinero ¿eh?

LA MAS

ANTIGUA

Drogueria Catalana

PRECIOS SIN

COMPETENCIA

Completo surtido en Perfumería, Pinturas

HIPOLITO VILA

Fotografía, Específicos, Ortopedia, etc.

En esta ciudad comienzan a sentirse los efectos de la erupción. El hundimiento del techo del mercado central, cuya construcción era de gran solidez, lo originó el peso de las enormes piedras que el Vesubio lanzó sobre la ciudad, y como a la hora que ocurrió la catástrofe estaba lleno de gente, son numerosas las víctimas.

Las escenas que se desarrollaron eran espantosas. Por todas partes se oían ayes desgarradores y voces de auxilio.

Las autoridades acudieron, sin pérdida de tiempo, a socorrer a las víctimas, cuyo número, asciende a 60, siendo doble el de los heridos.

Se cree que hay muchas más muertas entre los escombros.

Un despacho de París dice que en esta capital se leen con extraordinario interés las informaciones de la erupción.

Otro despacho comunica que en Lohora hubo un terrible terremoto, y no casual de otros ruidos subterráneos. Los destrozos son enormes.

Las últimas noticias recibidas, dicen que en Nápoles sigue en aumento el pánico. Ayer se trasladó a Carcagente el médico don Francisco Coloma.

Las noticias del curso de la enfermedad son por desgracia poco tranquilizadoras.

Mucho celebraremos que el enfermo se restablezca y vuelva la tranquilidad a su familia y amigos, dolorosamente impresionados.

Se ha fijado en todas las estaciones de la línea del Central de Aragón, el cartel anunciador de la rebaja de precios en los billetes del tren especial de Valencia a Sagunto, que funcionará el día 18 del actual con motivo de la procesión de Viernes Santo.

Hoy han empezado las vacaciones de las Escuelas públicas que durarán hasta después de las fiestas de San Vicente.

Al Subdelegado de medicina de ésta y al Inspector general de Sanidad del interior de Madrid, se les ha remitido por la alcaldía el estado demográfico del pasado mes de Marzo.

Hasta el día 18 no volverá a rennir la comisión mixta, reconociendo en dicho día a los mozos de Alfontegüilla, Almenara, Artana, Beahí, Monófar y Onda.

Por el Sindicato de Policía rural de Castellón se trata de errancar todo el arbolado viejo de los lianes de los caminos rurales, sustituyéndolo por nuevas plantaciones.

Dentro de breves días, saldrá de Madrid, con objeto de girar una visita de inspección a las Audiencias de Asturias y Galicia, el inspector de Tribunales don Alvaro Pareja, que hace poco tiempo visitó la de esta capital.

Nuestro colega «A B O» presenta cada día un nuevo concurso, para corresponder al creciente favor que el público le dispensa.

El último concurso es muy original. Se trata de unas carreras de caballos, con apuestas mutuas. Los caballos son diez, designados con los números del 0 al 9, ganando aquel cuyo número sea igual al de la terminación del premio mayor de la Lotería Nacional que se sortará el día 30 del presente mes.

Cada lector podrá apostar por cuantos caballos quiera desde una a 25 pesetas, sin fracciones de céntimos, deduciéndose de la suma recaudada el 6 por 100, que corresponde al Tesoro público, y repartiéndose a prorrata la cantidad íntegra que reste entre los que hayan apostado por el caballo ganancioso.

No resulta cierto lo que ayer decía un colega local de haber sido declarado apto para el ascenso el ilustrado capitán de Otumba don Joaquín Guerra.

Anoche celebró sesión ordinaria el Sindicato de Riegos ocupándose en asuntos de puro trámite y acordando la celebración en breve de una junta general de la comunidad.

Del Maestrango recibimos las siguientes noticias satisfactorias en extremo:

El estado general de los campos es satisfactorio.

El monte ha mejorado en pastos en los cuales encuentra ya la ganadería la alimentación necesaria, algo escasa hasta la fecha, para sacar adelante sin alimentos suplementarios la excelente cría del presente año.

Ha terminado la poda de la viña, con muy poco rendimiento de madera, en general, que hace sospechar fundamentos

los grandes progresos que hizo el pasado verano la invasión fiticérica.

La «Gaceta» del día 2 publica una sentencia de la sala segunda del Tribunal Supremo, que viene a sentar jurisprudencia sobre los robos de electricidad.

Los hechos son como sigue: Venancio de la Fuente, vecino de Villarrobledo, se abonó a la sociedad eléctrica de la indicada villa por dos lámparas de 10 bujías.

Practicada una inspección en su domicilio, se le encontraron, clandestinamente, dos lámparas más.

Seguida causa por hurto por el Juzgado de La Ruda, la Audiencia de Albacete condenó al inculcado Venancio de la Fuente a dos meses y un día de arresto mayor, accesorias, indemnización y costas, sin circunstancias modificativas.

Interpuesto por el procesado recurso de casación por infracción de ley, el Tribunal Supremo confirma la sentencia apelada.

Encuétrase enfermo de algún cuidado nuestro querido amigo el oficial de esta Diputación provincial don Salvador Piquer.

Celebraremos su restablecimiento.

Vicente Franch solicita de la alcaldía se sirva elevar una instancia al capitán general de este distrito.

Para pasar las vacaciones de Pasos al lado de su familia ha llegado el joven y aventajado alumno del Conservatorio de Música de Valencia pensionado de la Diputación, Paquito S. riano, hijo del cantante de Santa María.

Francisco Forés y Joaquín Vicent solicitan de la alcaldía la urbanización de la calle de Prim, mediante la cesión de terrenos de su propiedad y con la expropiación de los derechos de la Diputación de Valencia.

Esta noche se rennirá el tribunal de oposiciones para plazas de secretario de Ayuntamiento, con el objeto de conocer, discutir y aprobar en su caso el programa que los señores secretarios de la Diputación y Ayuntamiento de la capital don Telmo Vega y don José Villeplana han redactado para dicho objeto.

El general gobernador militar ha participado a la alcaldía su asistencia a las procesiones de Jueves y Viernes Santo con piquete y música.

Leemos en un diario de Tortosa: «Durante toda la noche ha vegado a sus anchas por las calles de nuestra ciudad un toro que se escapó al ser conducido con otros al matadero.

Allí entre doce y una situación en el rincón cercano a la tienda de don José Martí, en el Puente de Piedra, dando sendos sustos a los transeúntes que salían del «Liceo de Tortosa».

Además que volvió a un maquinista del ferrocarril, sin otras consecuencias que algunas contusiones.»

El director del penal de Tarazona ha remitido a la alcaldía la licencia absoluta de Francisco Cortés Adell.

El expediente instruido en la alcaldía de Jérica a instancias de don José Castellote y otros, para declarar exentas permanentemente de contribución territorial las fincas que les ocupó el ferrocarril Central de Aragón, queda expuesto al público en la secretaría de este Ayuntamiento por el plazo de diez días, para que los demás contribuyentes puedan examinarlo y presentar las reclamaciones que crean justas.

Como en años anteriores la fiesta de mañana revestirá extraordinaria solemnidad en todos los templos de la capital que existen Sagrarios a la pública adoración.

En todos ellos la función religiosa comenzará a las ocho de la mañana menos en las Parroquias, que dará principio a las nueve; las autoridades asistirán a la que se celebra en la arciprestal de Santa María.

Por la tarde a las tres y media se celebrará el «Oficio de Tinieblas» en las iglesias siguientes: Santa María, P. Señora, San Miguel, Santo Domingo (Beneficencia), Santa Clara y Ancianos Desamparados.

A las siete y media y con asistencia de las autoridades, tendrá lugar la procesión saliendo ésta de la parroquia de la Purísima Sangre y recorriendo la carrera de costumbre; poco antes de terminar se predicará en Santa María el sermón consuetudinario de la Pasión, llamado vulgarmente de la «gaitá».

Al Administrador de contribuciones se le ha remitido por la Alcaldía certificado de los pagos realizados en este Ayuntamiento correspondientes al primer trimestre del corriente año.

En la Caja de Ahorros y Monte de Piedad se celebrará Almoneda el 25 del actual y días sucesivos a las tres de la tarde.

Al director de la Casa de Beneficencia se le ha remitido por la Alcaldía el certificado de pobreza de Abdón Senés y María Agost.

Esta noche pasada ha sido detenido Mariano Belés por robar una carga de ladrillos de una de las fábricas de la Ronda del Mirador.

Mañana Jueves Santo, podrán visitarse los siguientes Sagrarios en esta capital: Iglesia Arciprestal; parroquias de la Sangre y San Miguel; parroquia castrense; iglesia de Santo Domingo y Sagrada Familia; convento de las Monjas Capuchinas; capilla del Asilo de los pobres y Escuelas Pías y Colegio del Sagrado Corazón de Jesús.

Al Jefe de Instrucción se le ha acusado por la Alcaldía el testimonio de penas accesorias de Félix Paig.

La plaza de Medicina y Cirugía de Hílech se halla vacante por dimisión del que la desempeña. Su dotación consiste en 750 pesetas pagadas del presupuesto municipal por trimestres vencidos.

Los aspirantes presentarán las instancias documentadas en la Secretaría del Ayuntamiento dentro del plazo de treinta días contados desde el siguiente al de la inserción de este anuncio en el «Boletín Oficial» de la provincia y pasado dicho plazo no se admitirá ninguna.

A Pascual Capella se le ha autorizado por la Alcaldía para practicar obras.

Ayer se cerraron las clases del Seminario Conciliar de Tortosa y de Segorbe con motivo de las solemnidades de Semana Santa y Pascua.

El miércoles de la semana próxima volverán a reanudarse.

Al Jefe de Instrucción se le ha acusado recibo por la Alcaldía el testimonio de condena de Ignacio Gómez Sánchez.

Otras Mercedes. Otras Arcobías. Almojas Percebes. Salmón, Merluza y Besugo del Cantábrico. Uva fresca. Osa Enrique Tárrega se reciben en cargos para viernes y sábado.

Anoche y bajo la presidencia de D. Carlos G. Espartero celebró sesión la Cámara de Comercio tratando entre otro de los siguientes asuntos.

Aprobar el informe que dicha corporación emitió sobre el reglamento de valoración de las costas españolas adheridas a la exposición que la Cámara Agrícola de Marta eleva a la comisión general de presupuestos del Congreso, solicitando la modificación de la actual ley de alcoholes.

Asociarse al proyecto de crédito industrial dado a conocer por la Cámara Agrícola de Tortosa y adherirse a la idea expuesta en un artículo publicado en «Mercurio» bajo el título «Cámaras de Comercio».

El coronel del regimiento de Vergara en Barcelona ha remitido a la alcaldía los pases de reserva y licencia absoluta de Manuel Torrella y Vicente Gómez.

Mañana a las doce será trasladada la imagen de Nuestro Señor en el Huerto, desde la casa del olivarío del Santo Sepulcro nuestro distinguido amigo, don Leandro Alloza, a la iglesia de la Purísima Sangre.

Vicente Galcerán solicita de la alcaldía recibo por la casa número 1 de la calle de la Alegría en el Grao.

Los ganaderos se oponen a la introducción de ganado argentino.

Lo cual quiere decir que se oponen al abaratamiento de la carne.

Además, en los aranceles se han elevado los derechos de importación del bacalao, ya caro y que se había convertido en patrimonio de los adinerados.

De modo que ni carne... ¿Qué podremos comer?

¿Trufas? Para cuando tengamos pavos que condimentar con tan sabroso y delicado tubérculo.

Habiendo queñado desierto el concurso anunciado en el mes de Enero para la provisión de la propiedad de la plaza de Secretario del Juzgado municipal de Villafraanca del Cid por falta de aspirantes, se anuncia nuevamente hasta el día trece del corriente mes.

La Casa Editorial F. Sempere y Compañía, de Valencia, acaba de publicar una obra de un hijo de Castellón.

Título: «Revoluciones científicas», y su autor es D. José F. la é Iguábalde, de quien hemos tenido ocasión de ocuparnos con motivo de su descubrimiento de la hélice bicocéntrica.

El señor Fols, autor de distintos trabajos literarios y científicos, inventor del aparato naval ya citado se nos revela en la obra de que nos ocupamos como pensador y matemático, tratado en ella los grandes problemas que en la actualidad preocupan a los amantes de los estudios científicos.

Esta obra, en la que el autor pone de manifiesto el resultado práctico de sus estudios e investigaciones ha sido editada por dicha Casa formando un grueso volumen en 4.º con el retrato del autor en la cubierta, y su precio es tan sólo de tres pesetas.

Al Capitán general del tercer cuerpo de Ejército en Valencia se le ha remitido por la Alcaldía una instancia de Vicente Franch tutor de Doña Carmen Banquella pidiéndole las cantidades que resultan del inventario firmado al fallecimiento de su padre D. Ramón Banquella.

Ha sido autorizada la acuñación de monedas de bronce de 4 un céntimo por valor de 25.000 pesetas.

Son muy bonitas las nuevas monedas. Llevan el año del año corriente, y ni por su peso de un gramo, ni por su color, pueden confundirse con las antiguas monedas de oro de 5 pesetas.

En el río M. jeres cerca de Almazora ha caído al agua un mercader de una mujer y un niño que llevaba en los brazos.

La mujer ha podido ser salvada pero la criatura ha sido arrastrada por la corriente.

Durante el día de ayer se recaudaron por concepto de consumos 579 65 pesetas.

REGISTRO CIVIL

Defunciones.—María Lavall Marqués, Rosa Sancho Parejo y Ramón Llorens Reverter.

Nacimientos.—Elena Toñoz Fleva y Alberto Casano Talleda.

BOLETIN RELIGIOSO

Santos para mañana.—Santos Víctor, Z. non Sabas mártires y Julio papa y Santa Ucais virgen. La misa y oficio divino son de la Santa Cena del señor con rito de primera clase y color morado.

Cultos

Santa María.—A las nueve de la mañana prima, tercius, sexta y nona semitanados y a continuación solemnes misa cantada por la Capilla de la misma y con asistencia del Excmo. Ayuntamiento. Por la tarde a las tres y media procesión general.

P. Sangre.—A las nueve de la mañana solemnes misa cantada y por la tarde a las tres oficio de Tinieblas.

San Miguel.—A las nueve de la mañana misa cantada y por la tarde a las tres oficio de Tinieblas.

Santa Clara.—A las ocho de la mañana misa cantada y a las tres de la tarde oficio de Tinieblas.

TINTA FRESCA

«El libro de la vida trágica».—DELICIAUTIVERO.—Por M. Oig a Ap. rino segunda edición.—Con este libro DELICIAUTIVERO, que su autor titula «El libro de la vida trágica», se ve el Oig Apurito su personalidad de gran escritor, libro de artículos científicos y de reflexiones íntimas. Sus días de prisión en «La O.»

Ecos de la provincia

(De nuestros correspondientes)

HERBES

May señor mío: En el periódico que usted tan dignamente dirige, correspondiente al día 28 de Mayo último, número 67, aparece un comunicado contra el señor secretario del ayuntamiento, don Ramón Manero Adell y el ex alcalde don Manuel Mas Vilalta, por exceder cédulas sin llenar, el primero, y vender un pino, el segundo.

Si bien son ciertas las dos extremas, no de la gravedad que supone el correspondiente, por cuanto esas cédulas sin llenar se distribuyeron en el mes de Diciembre a unos mal pagadores que no las habían sacado y que fueron citados ante la alcaldía para hacerlas pagar, manifestandoles que al otro día se presenten a llenarlas.

En cuanto al pino vendido, fué sobrante de los destinados para pontones y que tampoco aprovechaba para pontón, por ser demasiado grande; y el producto fué invertido en los festejos extraordinarios celebrados en los días 23 24 y 25 de Agosto último; todo en consentimiento del ayuntamiento y contribuyentes.

Se repito de estos asuntos seguro servidor q. b. s. m.—Un suscriptor.

BENIOASIM

En el barranco de la Magdalena volé ayer la diligencia de la empresa de Tomás Cesañ, el tropezar con la tartana que gufaa Pascual Sánchez que se interpuso en la carretera.

Del vuelo resultó uno de los viajeros llamado Anastasio Ramón Tomás, herido levemente en la cara.

A granel

Noticias, crónicas y sucesos

Mañana respetando la cantidad del día y siguiendo la costumbre de todos los días, no publicaremos número.

El viernes publicaremos nuestro periódico dedicado en parte a conmemorar la muerte del «Justo» y el próximo sábado recibirá nuestros abonados un número extraordinario, primero de los de seis páginas que nos proponemos publicar para corresponder al favor que nos dispensa el público que con tanto interés ha acogido nuestra publicación.

Este número extraordinario estará dedicado principalmente a la fiesta de Pascua.

En breve recibiremos importante remesa de material que nos permitirá mejorar la condición de nuestra tirada y entonces procederemos a publicar diariamente artículos encaminados a la defensa de los intereses agrícolas que creemos son los principales que aquí hay que defender.

Pediremos el concurso de todos cuantos se interesen por la prosperidad de nuestra agricultura.

Preferente atención merecerá para nosotros la busca de nuevos mercados al do rto fruto, la rebaja de las tarifas de ferrocarriles y el establecimiento de líneas de vapores fruteros para el Norte, la formación de un sindicato de productores de algarrobas y todo cuanto de la capital y la provincia se crea conveniente.

Se r para ex... ados co... DOM... la mism... familia... de vesti... industri... N... recon... mante... Pá... Anti... tituto Al... Esta... a las exig... Dep... Mayor 18... En C... baña... está... lleve. En... llega a lo... brio, hon... oo. La pri... éxito extra... fría y atil... elegantes... En un te... de Oliges A... cismos de... quito se h... TIVERIO... ges tiene l... cálido estil... ros de la s... ras compr... ha acertado... tes páginas... una conden... español en... La edició... 8 p. setas e... Info... LA NA... MANOHE... 10.000 c... 420 de 1... 420 larg... 714 larg... Morcado... HAMBUR... Ofrecida... mismo pr... ROTTER... Para fu... 420 de 6... 715 larg... Hoy car... «Ella» y... Castellón... 530... cado de una... arrojo a al... produciendo... Miraron... aquella esc... más libertad... —Mire... trampa—si... muertos que... los libros, n... y la plata, y... bagatela. Na... en su consec... esta agrad... —De fue... suradamente... —Supong... dijo Monks... amenazadora... seguro de ell... —Cuent... Bumble cor... hía la esca... mo el de use... —Me aleg... ahora entien... cuanto antes... Felicitem... sación, p... 33

MAQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos a pesetas 2'50 semanales

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis.

La Compañía Fabril Singer

Concesionarios en España: Adecock y C

SUCURSALES

en la provincia de Castellón

CASTELLÓN: González Chermá, 33. BURRIANA: 2 Plaza de San Fernando

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de varios estilos: encajes, reales, matices, punto vainica, etc., ejecutados con la máquina.

DOMÉSTICA BOBINA CENTRAL

la misma que se emplea universalmente para las familias en los labores de ropa blanca, prendas de vestir, y otras similares.—Máquinas para toda industria en que se emplea la costura.

NO HABRÁ DÉBILES

Usando el Antianémico GRAU-GU NART, que es el mejor reconstituyente, é infalible contra la anemia. Estimula altamente el apetito.

Venta en todas las Farmacias.

DEPÓSITO CENTRAL

Pérez Martín Velasco y Compañía

MAYOR 18.—MADRID

Util á los señores Veterinarios

Anticéptico formulado y preparado por el profesor J. Hidalgo, Ayudante del Instituto Alfonso XIII de Madrid, dirigido por el Dr. D. Ramón de Cajar.

Esta medicación esmeradamente acondicionada en ampollas de cristal con arreglo á las exigencias de la moderna asepsia, es de efectos rápidos y seguros.

Depósitos: En Madrid Sres. Durán, Totaña 3 y Peres Martín Velasco y Compañía Mayor 18.

En Castellón, M. Armeozot, Caballeros, 62.

bañas están descritos con el más valiente naturalismo. En algunos momentos la visión del artista llega á lo trágico sublime de R. Bara, á ese sombrío, hondo y alucinante de un aguafuerte gyesco. La primera edición de este libro obtuvo un éxito extraordinario, á que no llegará nunca la fría y atildada producción de nuestros escritores elegantes y espirituales.

En un temperamento de la energía intelectual de Ojeda Anacleto, no se conceden los romanticismos de «Mis prisioneros» de Silvio Pellico, con quien se ha comparado al autor de DEL CAUTIVERIO. Sobre el gran maestro italiano, Ojeda tiene la pasión, la rabia, el vigor de un cáñido estilo. Acaso entre las obras de los mártires de la autografía rusa se puedan hallar figuras comparables á la de este autor español, que ha acertado á fijar por modo permanente en fuertes páginas las impresiones y los recuerdos de una condena durante los días á tinos del poderío español en Cuba.

La edición es primorosa y correcta: se vende á 8 p.etas en todas las librerías.

Información comercial

LA NARCAJA

Mercaos de ayer

MANCHESTER

10.000 cajas á la venta cotizando: 420 de 11' á 11 6. 420 largo de 11 8 á 12'. 714 largo de 13,6 á 17'. Mercado áajo.

HAMBURGO

Ofrécidas 8.000 cajas pagándose los mismos precios de la subasta anterior.

ROTTERDAM

Para fruta sana se cotizan: 420 de 6 25 á rines á 7. 716 largo de 9 idem á 9 75.

Hoy cargaban para Hull los vapores «Ella» y «Dago».

POR TELEFONO

Primera conferencia

Madrid 11, 18'10

LA PRENSA DE LA MAÑANA

«El Liberal» en su número de hoy desconfía que los alcoholeros consigan los fines que se proponen y censura duramente por ello, al Sr. Moret.

«El Globo», aboga para que se abran cuanto antes las Cortes.

«El País» ataca á los capitalistas que tienen fuertes sumas en inactividad.

Pide al gobierno que imponga fuertes contribuciones á esos capitales muertos y á esas cuentas corrientes que nada hacen por el fomento de la industria.

De San Sebastián

Reina mucha alegría entre las vendedoras del mercado por haberles tocado el segundo premio en la lotería celebrada ayer en Madrid.

En el lavadero también había algunas participaciones.

Todos los décimos, como se vé, estaban repartidos entre gente pobre.

Declaraciones de Luque

A un periodista sevillano que ayer tuvo ocasión de hablar con el ministro de la Guerra referente á la vacante que existe de capitán general manifestó el ministro que él tiene sobre este particular un criterio más radical que todos cuantos hablan y escriben del asunto en cuestión.

Dijo que el criterio suyo es: no solo amortizar la vacante del general Planco, sino también, amortizar todas cuantas ocurran hasta que no quede por fin esta graduación en el Ejército.

Añadió que aún sería indulgente por su parte y concedería el tercer entorchado

de; oro sería en uno de aquellos casos excepcionales en que no se pudiera negar tan elevada jerarquía á un general que viniese del campo de batalla acompañado de la victoria y cubierto de gloria.

Fuera de estos casos, no hay por qué —dijo, despidiéndose el general Luque— proponer para este ascenso á un general.

Estas declaraciones del ministro de la Guerra, hechas en estos momentos, han sido comentadas.

De Sevilla

Como es costumbre en Sevilla que el jueves y viernes Santo no circule ningún carruaje por la población, S. M. ha anunciado que dichos días irá desde el Alcazar á la iglesia á pie.

En la población ha causado gran alegría esta voluntad del Monarca, porque así podrá la gente verle mejor que si fuera en carruaje.

Llegadas

Esta mañana han llegado á esta corte el presidente del Consejo y el ministro de Marina.

En la estación les esperaban todos los ministros presentes, los presidentes del Senado y Congreso, muchos senadores y diputados, gobernador civil y gran número de políticos y amigos.

Se ha notado la ausencia de los montezinos.

Moret descontento

Según rumores, el Sr. Moret no ha venido satisfecho de Sevilla; pues el Rey se negó á firmar el decreto de disolución de las actuales Cortes, cosa que le propone el jefe del gobierno.

A Palacio

A los pocos momentos de haber llegado los Sres. Moret y Conas, se han trasladado á Palacio para comparecer á Su Majestad la Reina Madre.

Moret ha dado noticias á S. M. de la estancia del Rey en Sevilla y de los preparativos que se hacen para las próximas fiestas.

El Sr. Conas, ha comunicado á Su Majestad muchos detalles del viaje regio á Canarias.

Rumores desmentidos

El ministro de la Gobernación ha desmentido los rumores que circulan de haber dimitido el gobernador de Barcelona y el alcalde de esta corte.

El Vesubio

Dicen de Nápoles que se ha hundido el techo del mercado de Monte Oliveto, que se halla situado en el centro de la calle de Toledo, el cual ha caído bajo el peso de las cenizas que se acumularon en él durante el día de ayer.

Centenas de vendedores y de compradores han quedado sepultados bajo los escombros, creyéndose en el primer momento que había sido efecto de un terremoto, pues en el mismo instante se hundía el edificio donde está instalada la imprenta del periódico «Voz di Napoli» lo cual aumentó en las gentes el pánico.

Según los últimos telegramas de Nápoles en la catástrofe del mercado llegan á 800 las víctimas que el accidente ha producido, y que la erupción del Vesubio resucita su mayor violencia.

La población de Otañana ha que lado completamente destruida, causando además las corrientes de lava 200 muertos y muchos heridos.

Los demás vecinos se han dado á la fuga.

Un despacho llegado últimamente de Nápoles connotos, que bajo el peso de las cenizas se ha hundido el techo de una iglesia, reinando en la ciudad un terrible pánico pues cae sobre ella una espesísima lluvia de cenizas ardientes.

Bajo los escombros del mercado, según noticias oficiales, han sido hallados, hasta ahora, 11 muertos, 8 personas agonizando y 92 heridos graves, continuando los trabajos de salvamento.

La corriente de lava ardiente ha resacado con gran ímpetu su camino hacia Torre del Greco y de la Anunciata.

«La Tribuna» de Nápoles dice hoy que entre Otañana y San Giuseppe los muertos pasan de 500.

Las víctimas que habría perecido en toda la zona volcánica deben ser numerosas.

El aspecto del volcán es aterrador durante todo el día.

Terremotos

París.—D. Sahara comunican que un misionero del Himalaya, avisa que se sienten en aquella región frecuentes terremotos que han causado grandes destrozos en el valle de Satley, oyéndose fuertes ruidos subterráneos precedidos de grandes sacudidas.

Guillermo II

Londres.—Se sabe positivamente, que el emperador Guillermo II. llegará el día 22 de Mayo á Cartagena.

Ultima conferencia

Madrid, 11 18'10 t.

Jubileo

La Presidencia del Consejo ha parecido hoy un jubileo.

Primeramente ha visitado al Sr. Moret, el presidente del Congreso Sr. Canalejas y ha expuesto la necesidad que hay de que se abran las Cortes cuanto antes para tratar de algunos asuntos urgentes entre ellos el de alcoholos.

Después han ido al palacio de la Presidencia los Sres. Romanones y Gasset y ha coincidido con el Sr. Canalejas; también han dicho al Sr. Moret de que hay necesidad de que se abran las Cortes y exponer una útil labor parlamentaria.

Últimamente ha llegado el general Lopez Dominguez y como si estuviese de acuerdo con los personajes anteriormente nombrados ha manifestado al Sr. Moret que deben abrirse inmediatamente las Cortes.

Ignoramos en concreto lo que ha contestado el jefe del gobierno á los indicio-

dos señores; pero podemos asegurar que la voluntad del Sr. Moret no es de que se abran las Cortes por ahora.

Más visitas

También han visitado al Sr. Moret los embajadores de Francia é Inglaterra para felicitarle por el feliz término de la conferencia de Algeciras.

Han estado en gran manera al Daque de Almodovar por el aserto demostró en el difícil asunto que ocupaba en aquella conferencia.

Canalejas

El Presidente del Congreso, pasará las próximas fiestas en Villalba.

El tiempo

Hoy ha hecho un tiempo muy inseguro en esta Corte. Ha llovido y ha hecho sol en distintas ocasiones.

Está lloviendo en muchos puntos de España.

El duque de Almodovar

El duque de Almodovar, será condecorado con el Toisón de Oro, por su acertada labor en la conferencia de Algeciras. Se le concederá tan honrosa distinción por ser ya grande de España y poseer otras distinguidas condecoraciones.

Temblores de tierra

Participan del Ferrol que se ha notado fuertes sacudidas en el terreno. La gente está asustadísima.

Regreso del Rey

El sábado llegará esta Corte S. M. el Rey. Inmediatamente presidirá un Consejo de Ministros.

Pérdidas

Nápoles.—Se calculan en 100 millones de liras las pérdidas causadas por la erupción del Vesubio.

Los reyes han enviado 10.000 liras. S. S. Pio X, ha donado también 8.000

Toros

El lunes se lidiará en esta plaza ocho Sastillos que estoquearán Machaguito y Bombita.

Reglamento

El Conde de Romanones está ocupado en la redacción del Reglamento para tomar posesión de su destino los policías de Barcelona.

Tren botijo

Marca.—Llegó el primer tren botijo, con 890 pasajeros.

Sospechas

Santander.—Ha fallecido una joven y se supone que ha sido por malos tratos por parte de sus padres. Hoy se verificará la autopsia del cadáver.

Desgracia

Guadalejara.—Una piedra de 50 arrobas de peso que se ha desprendido de un monte, ha aplastado á un pastor.

Suhlenroj. Imp á c. de V. Bayo

330 OLIVERIO TWIST

cado de una polea que estaba en el suelo, arrojóla al abismo, donde cayó en línea recta, produciendo un ligero rumor.

Miráronse entonces los tres actores de aquella escena, y parecieron respirar con más libertad.

—Mire usted—dijo Monks, cerrando la trampa—si alguna vez devuelve el mar los muertos que tiene en su seno, según dicen los libros, no lo hace así al menos con el oro y la plata, y de consiguiente no arrojará esta bagatela. Nada tenemos que decirnos ya; y en su consecuencia pueden dar por terminada esta agradable conversación.

—De buena gana—observó Bumble apresuradamente.

—Supongo que no será usted hablador—dijo Monks dirigiendo á Bumble una mirada amenazadora.—En cuanto á su mujer, estoy seguro de ello.

—Cuenta usted conmigo, joven—contestó Bumble cortésmente, haciendo reverencias hacia la escalera.—En ello va mi interés como el de usted y el de todos, señor Monks.

—Me alegro mucho de oírle hablar así; ahora encienda usted la linterna, y fuera cuanto antes.

Felizmente terminó con aquello la conversación, pues de otro modo, Bumble, que al

CARLOS DICKENS 335

—No es nada, Guillermo—dijo Nancy dejándose caer sobre una silla—no haga caso; esto pasará pronto.

—¿Qué es lo que pasará pronto?—preguntó Sikes con su acento rudo.—¿Qué tonterías son estas? Vamos, en pie y menéate; no me impacientes más con tus necesidades de mujer.

En cualquier otra circunstancia, aquellas palabras, y el tono en que fueron pronunciadas, hubieran alcanzado su objeto; pero la joven, que estaba realmente cansada y sin fuerzas, inclinó su cabeza sobre el respaldo de la silla y se desmayó, antes que Sikes hubiese tenido tiempo de proferir las blasfemias que solía intercalar en sus amenazas. No sabiendo qué hacer en semejante circunstancia, recurrió primero á sus juramentos, y viendo que eran inútiles, pidió socorro.

—¿Qué sucede, amigo mio?—dijo Fagin abriendo la puerta.

—Cuide usted de esa chica y no charle tanto—contestó Sikes con impaciencia.

El judío lanzó un grito de sorpresa y se apresuró á socorrer á Nancy, en tanto que el Truhán, que había entrado detrás de su respetable amigo, depositaba en el suelo un paquete, y cogiendo una botella de manos de Charlot Bates, que iba con él, la destapaba

534 OLIVERIO TWIST

acter de Sikes, pues cuando la joven le hubo ayudado á que se levantara para sentarse, murmuró algunas quejas acerca de su torpeza y le pegó.

—Ya estás lloriqueando; vamos, acaba pronto, que es lo mejor que puedes hacer ¿me entiendes?

—Sí—contestó la joven, volviendo la cabeza y esforzándose por sonreír.—¿Qué cosas te se ocurren á veces!

—¡Oh! ya cambias de tono—dijo Sikes, viendo una lágrima detenerse temblorosa en los ojos de Nancy—te aseguro que haces bien.

—¿Quieres decir con eso que tienes ganas de maltratarme esta tarde, Guillermo?—preguntó la joven poniéndole una mano sobre el hombro.

—¿Por qué no?—repuso Sikes.

—Hace muchas noches—replicó la joven con dulce acento—hace muchas noches que te velo y te cuido como á un niño, y ésta, que es la primera vez que vuelves en ti, lo primero que haces es pegarme. Confiesa que no has reflexionado, pues de lo contrario no lo hubieras hecho. Vamos, confiesa esto.

—Pues bien! no, no lo hubiera hecho—contestó Sikes.—¡Bien! ya la tenemos llorando otra vez ¡el diablo me lleve!

CARLOS DICKENS 531

hacer una profunda reverencia, se había inclinado hasta tocar la escalera, hubiera caído por ella infaliblemente. Encendió su linterna en la de Monks y sin tratar de seguir la conversación, bajó seguido de su mujer. Monks bajó el último después de asegurarse que no se oía más ruido que el de la lluvia que caía á torrentes y el del agua que se estrellaba contra los cimientos del viejo caserón.

Atravesaron un pasadizo lentamente y no sin precaución, pues Monks se estremecía sólo al ver su sombra; y Bumble, linterna en mano caminaba no sólo muy cautelosamente, sino con una ligereza nada común en un hombre tan corpulento, creyendo ver en todas partes alguna trampa secreta. Monks abrió con sigilo la puerta por donde habían entrado, hizo una ligera inclinación de cabeza, y los dignos esposos se pusieron en camino en medio del lodo y las tinieblas.

Apenas hubieron salido, Monks, á quien parecía inspirar la soledad una invencible repugnancia, llamó á un muchacho que estaba oculto en el piso bajo, y haciéndole pasar delante de él con la linterna en la mano, volvió á la habitación donde antes se hallaba.

ANUNCIOS

UNICO ESTABLECIMIENTO
EN CASTELLON
46, Enmedio, 46
Frente a la Iglesia de San Miguel

BAZAR DE CALZADO
DE
FEDERICO CAZADOR
Gran surtido en calzado hecho á mano de todas clases y precios.
ELEGANCIA, COMODIDAD Y ECONOMIA.
HAY QUE VISITAR EL ESTABLECIMIENTO.

UNICO ESTABLECIMIENTO
EN CASTELLON
46, Enmedio, 46
Frente a la Iglesia de San Miguel

J. BALLESTER
MEDICO-OCULISTA
Ex-alumno de los hospitales de la Princesa
y General de Madrid y ex-ayudante de clinica del
Dr. WADALEAT
CONSULTA de 10 á 12 y de 3 á 5 LA CENIA

"TATANA"

Gran Fábrica de Tejas y Ladrillos

COCCIÓN por Hornos Mecánicos
FABRICACION de tejas planas estilo «Marse-
lles» y redondas, comunes y
timbradas
LADRILLOS de todas clases y tamaños

LADRILLOS Timbrados, lisos y con moldu-
ras para fachadas
BALDOSAS de barro cortadas y comunes
CABALLETES refractarios y tierras refrac-
tarias

MARTÍN Y DOLS
DESPACHO CASTELLON FABRICA
Calle Mayor, 10 CARRETERA VILLARRE-L

ANUNCIO

Con la rebaja del 25 por 100 de su primitivo precio, ó sea á 75 céntimos de pesete, se vende en la imprenta de este periódico, el Consultor Métrico de la provincia de Castellón que tanto aceptación tuvo su primera edición, cuyo autor es el profesor de primera enseñanza D. Manuel Fabr. G.I.

Contiene la obra, cincuenta tablas de reducción de las pesas y medidas antiguas de toda clase, nacidas en esta y otras provincias á las del sistema métrico y viceversa y ocho tablas de reducción de precios de la unidad antigua de peso y medida de cualquier género á las del nuevo sistema.

No se necesita explicar la importancia de la obra, pues ella de por sí y el nombre de su autor la recomiendan, no solo á los particulares sino á todos los funcionarios de la administración desde el Secretario del Ayuntamiento hasta el más elevado cargo para las diferentes operaciones de reducción y equivalencia del sistema antiguo al moderno y cuyo uso se hizo obligatorio por Real Decreto de 14 de Febrero de 1879 á contar desde 1.º de Julio de 1880.

Con solo leer el prólogo de la obra, se verá con qué interés es el manejo de dichas tablas; y sus nociones preliminares, lo mucho que facilitan para la práctica del sistema métrico, especialmente á los establecimientos de todas las clases.

Máquina de vapor

Por 2.500 pesetas se vende una de cuatro caballos, marca inglesa, casi nueva.
Dirigirse á la fábrica de electricidad de Benicarló.

TRASLADO

El acreditado depósito de velas de cera que bajo la advocación de Nuestra Señora de Lidió posee Rafael Martí, Sacerdote de la Arciprestal de Santa María de esta capital, se ha trasladado desde la calle de Cardona Vives, á la de Cardener y núm. 10.
El dueño ruega á su numerosa clientela visiten el nuevo local, para convenir una vez más de la variedad de clases de cera, buenas y económicas.
En la citada casa encontrarán grandes existencias de hechas para entierros; ciriales para procesiones y rezos; cirilla y velas para cumpleaños y monumentos; para el oratorio de Nuestra Señora de Lidió y demás actos religiosos. También se vende incienso.

Hemogenol Calduch

Medicamento precioso en la CLOROSIS enfermedad frecuente en las jóvenes, caracterizada por el color amarillento ó verdoso de la piel, falta de fuerzas, ausencia del apetito y dolor de estómago ó cabeza.
BASTA TOMARSE UN SOLO FRASCO DE HEMOGENOL CALDUCH para que disminuya el cansancio, aumente el apetito, aparezca el color, cese el dolor de estómago ó cabeza y renazca la alegría.
En la LEUCORRREA ó FLUJO BLANCO, en la DISMENORREA ó menstruación difícil, en la MENORRAGIA ó menstruación ex-gorada y en la AMENORRREA, si se prescriben estas efusiones reconocen por causa una alteración de la sangre, los remedios que se obtienen con el HEMOGENOL CALDUCH son seguros y satisfactorios.
De venta en la farmacia de D. Pedro Rodríguez, Pl. Merced, 5. Castellón y en casa del autor, Mayor, 1 Villavieja.

Cervecería Fornos

— DE —
JOSÉ SEGARRA
84 GONZALEZ CHERMA 84
En este establecimiento, tan ventajosamente instalado, encontrará el público las cervezas de marcas más acreditadas, variedad de exquisitos refrescos caseros, magníficos aperitivos líquidos y sólidos.
Tente en pie y «medias-noches» sencillos, bien presentados y económicos.
No equivocarse:

FORNOS

84, GONZALEZ CHERMA, 84
IMPORTANTE
Recomendamos á los señores de caballeros que los «Protector» elásticos que ha inventado M. Germain. Ha obtenido patente de invención en Madrid por 20 años. Estos muelles elásticos suavizan el arranque y la tracción, permiten al ganado arrastrar una 3.ª vez más de peso sin más esfuerzo y les evitan heridas en el pecho y enfermedades de las articulaciones. Originan menos desgaste y roturas de correajes, collarón, barras, ejes etc...
Los protectores son indispensables á los caballos delicados de espaldas y rebeldes al arranque, como los lentos ó lomillos.
Catalogo gratis pedirlo á
M. GERMAIN
LIBRETERIA, 17 - 19 - 21
BARCELONA

Fundada 1782.
Quando Quiera Vd. Píldoras, tome las de Brandreth.
Puramente Vegetales. Siempre Eficaces.
Curan el Estreñimiento Crónico.
Las Píldoras de BRANDRETH, purifican la sangre, activan la digestión y limpian el estómago y los intestinos. Estimulan el hígado y arrojan del sistema la bilis y demás secreciones vicinas. Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.
Para el Estreñimiento, Váridos, Sarcocela, Lengua Sucia, Aliento Fétido, Dolor de Estómago, Indigestión, Dispepsia, Flat del Hgado, Leucorrea, y los desórdenes que dimanán de la impureza de la sangre, no tienen igual.
DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO.
40 Píldoras en Caja.

Fundada 1847.
Emplastos Porosos de Allcock
Remedio universal para dolores.
Dónde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro.
Véanse en España: J. URICH & Ca. BARCELONA.

PAGOS DE

The Equitable Life Assurance Society
OF THE UNITES STATES
(La Equitativa de los Estados Unidos)

Los pagos de esta Sociedad desde 1859, año de su fundación, hasta 31 de Diciembre de 1905, son:

PESETAS ORO 2.687.545.550-51
Suma mayor que la pagada en igual periodo de tiempo por cualquiera Compañía de Seguros del mundo.

PAGOS DE SU CURSAL ESPAÑOLA

	Pesetas	Cents.
Pagado por esta Sucesora desde 1882, fecha de su autorización, hasta 31 de Diciembre de 1905.	45.662	361/01
En el primer trimestre de año actual los pagos han sido los siguientes:		
Por dotales y acumulaciones vencidas.	880.087	22
Por dividendos, rentas vitalicias y demás conceptos.	164	30/84
Por defunciones.	183.686	22
Total de los pagos desde 1882.	47.290	257/79

Madrid 2 de Abril de 1906.—El Cajero, Miguel Rosillo.—El Secretario Asesor, Fernando Mellado.

GANGA
Se vende una magnífica máquina de imprenta, de excelentes condiciones y en muy buen estado de conservación por un módico precio y con gran descuento si el pago se hace al contado.
Darán razón en las oficinas de LA PROVINCIA, Colón 40, Castellón.

SE VENDE
en Almazora la Farmacia de D. Eduardo Ripollés.
Darán razón en casa del propietario.

532 OLIVERIO TWIST

CAPÍTULO XXXIX

DONDE EL LECTOR HALLARA OTRA VEZ ALGUNOS HONRADOS PERSONAJES CON QUIENES HA TRABAJADO Y ACONOCIMIENTO ANTES; Y LA EXPLICACION DEL COMPLETO CONCERTADO ENTRE MONKS Y EL JUDIO.

Como unas dos horas antes de la entrevista de que hemos hablado en el capítulo anterior despertábase Guillermo Sikes, que acababa de echar un sueño, y preguntaba qué hora era.

La habitación de Sikes no era ya una de aquellas que ocupara antes de su expedición á Chertsey, aun cuando estuviese en el mismo barrio y á poca distancia de su antiguo alojamiento. Era un cuarto mal amueblado, donde no penetraba la luz del día sino por una ventana practicada en el techo, que daba á una estrecha y sucia callejuela. Conocíase en todo que aquel hombre había experimentado reveses de fortuna. Pocos ó ningún mueble,

CARLOS DICKENS 533

falta total de comodidad, desaparición de la ropa y otros objetos menudos; todo en fin anunciaba una existencia extremadamente miserable. Además de esto, el enfamecimiento y aspecto de Sikes eran suficientes para confirmar los síntomas de su precaria situación.

El bandido estaba echado sobre la cama, envuelto en su gran levitón blanco, que hacía las veces de bata; su pálido cadáver, su gofró de dormir manchado y su barba sin afeitar le daban aún peor aspecto. Hallábase el perro al lado de la cama, tan pronto mirando á su amo, como enderezando las orejas y gruñendo al menor ruido que se oía en la calle ó en la casa. Cerca de la ventana veíase una mujer, trabajando activamente en arreglar un chaleco viejo del ladrón; y estaba tan pálida y extenuada por las vigiliadas y las privaciones, que á no ser por la voz, era difícil reconocer en ella aquella Nancy que ha figurado ya en esta historia.

—Las siete acaban de dar—dijo la joven.—¿Cómo te encuentras, Guillermo?
—Débil como un niño—contestó Sikes profiriendo una imprecación—ven aquí dame la mano para que pueda salir de esta maldita cama.
La enfermedad no había dulcificado el ca-

538 OLIVERIO TWIST

para verter una parte del contenido en la boca de la pobre desmayada.
—Dale aire con el fuelle, Charlot—dijo el Truhán—y usted, Fagin, frótele bien las manos, mientras que Sikes le alfoja el vestido.
Aquellos diversos socorros administrados con singular energía, y particularmente el ejercicio del fuelle, que parecía divertir mucho á Bates, encargado de la operación, no tardaron en producir el efecto deseado. La joven volvió en sí, poco á poco, y arrastrándose sobre una silla colocada al lado de la cama, ocultó el rostro en la almohada, dejando á Sikes interpretar á los reclen vendidos por su imprenta llegada, que le causaba la mayor sorpresa.
—¿Y bien? ¿qué mal viento te trae por aquí?—preguntó á Fagin.
—No es un mal viento, amigo mío—replicó Fagin—pues este no trae nunca nada bueno, y le traigo una cosa que te alegrará la vista.
Y dirigiéndose al Truhán, le dijo:
—Amigo mío, abre ese paquete y dá á Sikes las bagatelas que nos han costado esta mañana todo nuestro dinero.
Obedeció el Truhán, y abriendo el paquete, que era bastante grande, comenzó á pasar uno á uno á Charlot Bates los objetos que contenía, encomiando de paso su excelencia.

CARLOS DICKENS 529

—Mire usted el fondo—dijo Monks, bajando la linterna hasta el abismo,—no tenga miedo; si hubiese querido, ya les habría precipitado cuando estaban sentados.
La matrona, mas tranquila, se aproximó al borde de la trampa, y el mismo Bumble, impelido por la curiosidad, se atrevió á hacer lo mismo. La rápida corriente, unmentada con la lluvia, parecía hervir en el fondo del abismo, y el estruendo del agua al estrellarse contra los verdosos cimientos del edificio apagaba todos los demás rumores. En otro tiempo había habido allí un molino, y las ondas, convertidas en blanca espuma alrededor de la vieja rueda, parecían lanzarse con mucha fuerza, libres ya de los obstáculos que contuvieron un instante su impetuosa corriente.
—Si se arroja al fondo el cuerpo de un hombre, ¿dónde se le encontraría mañana?—preguntó Monks, pasando su linterna es derredor del sombrío abismo.
—A doce millas de aquí y despedido—contestó Bumble, retrocediendo de espanto ante aquella idea.
Monks sacó de su pecho la bolsita, que presuroso había ocultado, y después de atrinacarla sólidamente á un pedazo de plomo, arranca-

And...
Pro...
Castell...
Fuera, t...
Anu...
reclam...
PIDA...
Núme...
Institú...
Siendo...
cerdote...
quisede...
(1) debia...
Vino, co...
hizo en l...
de las es...
el sacrifi...
después...
plida y p...
to y sang...
del Pad...
tros peca...
ellos. Ma...
no habla...
aquella...
siosa San...
mundos),...
sacrificio...
fuese otro...
ofrecido...
Sacerdote...
ofrecerse...
por una...
porque si...
sacrificio...
El sacri...
mamiento...
él; aqué...
es Sacran...
paga ente...
otro es ap...
lo que El...
dadera re...
Pasión; p...
ción y fig...
mente es...
crificio; p...
mismo C...
Sacerdote...
se ofrece...
dos se ofe...
sea con di...
Y no es...
nante, y...
alguna el...
represent...
que repre...
crificio i...
presente...
y que jun...
presenta...
los enemig...
Rey á soc...
celos y des...
Si para...
de aquella...
mandase...
hiciese co...
tas y rego...
una de tre...
riendo de...
de lo que...
tando al...
pelea y el...
enemigos...
pitanes en...
ra manera...
persona, p...
nidad de...
y represent...
mo la victo...
En este...
aquella...
batalla...
Rey tuvo...
es verdad...
pia perso...
senta sus...
presentaci...
por ser el...
que hizo...
rado, y...
figura de...
presente...
cirse lo...
Pues de...
que Cristo...
su muerte...
que estaba...
enemigos...
pétua me...
instimible...
presentase...
la represen...
más glorio...
había ven...
aquellos...
brado y...
de la Misa...
inmensa...
pia perso...
y con este...
Sacrificio...
moría de...
abrado...
nuestras...
Santo, no...
Eterno en...
¡Oh, bon...
ble caridad...
nunca...
no dador...
la víctima...
ce, y el...
hombre...
el Criador...
manjar de...
(1) Pe...
(2) Gu...